



17 janvier 2024

Chers amies et chers amis de RivEspérance,

Janvier est déjà bien avancé et voilà que février pointe son nez. Que pouvons-nous encore nous souhaiter mutuellement pour cette nouvelle année ? De construire des ponts et de, chacune et chacun, les franchir pour tisser des liens forts ! C'est là exactement l'objectif du forum qui approche à grands pas !

Le sujet "*Quelles spiritualités pour demain ? Sens et engagement*" n'est certes pas banal et les invités qui viendront dialoguer, échanger, réfléchir avec les participants sont de grandes 'pointures'. Dans les coulisses de la préparation du forum nous avons parfois l'occasion d'échanger avec les 8 intervenants et les 5 artistes (eh oui ! Le 'quatuor' de départ s'est agrandi !). Nous pensons que c'est un honneur et une chance d'avoir pu les réunir.

En effet, Alix, Alperen, André, Arif, Charles, Damien, Laurence, Malika, Marion, Pablo, Pierre-Paul, Rachid et Raphaël ont au moins trois points communs : l'ouverture d'esprit, le souci de l'autre et l'intérêt pour le dialogue.

Que rêver de mieux pour aborder la thématique de cette sixième édition ?

Cette infolettre

- vous rappelle que le forum s'adresse à toutes les générations ;
- vous invite à découvrir les belles personnalités des huit intervenants
- vous présente la liste des ateliers participatifs du samedi après-midi ;
- et tourne les projecteurs vers le ciel "*Dans la nuit étoilée*".

Et, pour les plus pressés d'entre vous, les Nouvelles de RivEspérance

- vous donnent le lien direct vers [les inscriptions](#) à ces 24h d'inspiration
  - *Pensez à commander vos repas avant le 20 janvier !*
- vous invitent à proposer vos [coups de main](#) : distribution de flyers, logement & co-voiturage (des participants cherchent l'un et l'autre !), aide logistique, accueil, tenue du bar, ...

### **Place à la convivialité !**

L'accent est mis sur la convivialité et la rencontre entre les participants. Afin de favoriser ces contacts, petit-déjeuner, lunch et repas festif sont proposés, un bar est ouvert toute la journée et des

stands sont tenus par les associations partenaires. Celles-ci sont une cinquantaine. La librairie Siloé et les Éditions Jésuites seront sur place pour combler tous les lecteurs qui voudraient les derniers livres des différents intervenants.

Dans moins de 3 semaines - les 2 et 3 février prochains -, nous vous garantissons des moments de qualité et nourrissants pour le cœur, le corps et, bien sûr, l'esprit ! Nous espérons donc que [le programme](#) vous donnera l'eau à la bouche.

Bonne lecture et au plaisir de vous rencontrer au Palais des Congrès !

*L'équipe porteuse de RivEspérance*

---

## Bienvenue aux moins de 18 ans !

### Un forum intergénérationnel

Le forum citoyen RivEspérance propose également un programme jeunesse axé sur la découverte de la spiritualité de demain. Cette animation prévue pour les jeunes de 8 à 18 ans, promet une journée dynamique mêlant jeux, réflexions profondes et exploration ludique de lieux spirituels liégeois.

Dès le matin, après des jeux de connaissance énergiques, les jeunes se lanceront dans un grand jeu coopératif au sein même du Palais des Congrès. Là, ils relèveront des défis audacieux, testant ainsi leur capacité à travailler ensemble pour atteindre des objectifs communs.

Par la suite, répartis en petits groupes, les participants auront l'opportunité de partager leurs réflexions sur l'activité matinale. Des discussions enrichissantes sur l'identité individuelle, le rôle dans un groupe et les moyens de favoriser la coopération viendront renforcer les liens entre les jeunes.

Après une pause déjeuner conviviale, les jeunes partiront à la découverte de lieux spirituels liégeois à travers un grand jeu ludique. Ils seront encadrés par des jeunes animateurs du MEJ (Mouvement Eucharistique des Jeunes), habitués à animer des activités alliant sens et foi de manière ludique.

---

## Croiser les regards avec



Laurence  
Elachon



Charles  
Delhez



Malika  
Hamidi



Pablo  
Servigne



Pierre-Paul  
Renders



Marion  
Muller-Colard



André  
Füzfa



Rachid  
Benzine

Découvrez qui sont ces  
personnalités

## Les ateliers participatifs

### L'après-midi : la parole est à vous !

Pour cette sixième édition, le format des ateliers sera très interactif. Ils sont animés par des personnes engagées dans des domaines multiples et variés afin d'explorer la thématique des spiritualités sous toutes ses coutures.

Il s'agit d'un temps fort qui vise à toucher une large palette d'enjeux. Ainsi, il sera possible d'aller à la rencontre des spiritualités dans des milieux spécifiques (école, prisons, hôpitaux...), de creuser l'interculturalité de nos spiritualités, de découvrir des expressions corporelles de la spiritualité (marche, danse...) ou encore de se sensibiliser aux points de vigilance (fuite, emprise...).

Une première mi-temps permet aux participants de décrypter l'enjeu abordé par des témoignages, des outils et la compréhension des pistes d'engagement. La deuxième mi-temps s'ouvre à l'interaction et à la réflexion collective.

Les ateliers ont lieu en deux vagues d'une heure et demie : de 13h45 à 15h15 et de 15h45 à 17h15.

Un atelier accueille habituellement entre 10 et 25 participants. S'il y a plus de 35 inscrits, il est dédoublé.

Cliquez ici  
pour vous inscrire aux ateliers

#### Première série d'ateliers (de 13h45 à 15h15)

A1. *Le silence dans la vie spirituelle*. À partir de la tradition monastique chrétienne mais aussi bouddhiste, découvrir le silence comme un axe central de toute vie spirituelle.

Animation : **Gaëtane Seulen**, moniale bénédictine, membre du "Dialogue Interreligieux Monastique"

A2. *Adopter la posture du militant-méditant? Ou comment la méditation et les espaces de spiritualité viennent nourrir l'engagement et vice-versa?*

Animation: **Caroline Lesire** (Emergences asbl) et **Nicolas Van Nuffel** (Coalition Climat,

CNCD)

A3. *L'écoanxiété: apprivoiser nos peurs*. Comment apprivoiser nos peurs pour en faire une énergie d'action?

Animation : **Pablo Servigne**, chercheur *in-Terre-dépendant* et auteur-conférencier

A4. *Fresque collective*. Communiquer et collaborer à travers la création d'une image collective qui donne à voir une vision d'espoir pour demain. Aucun prérequis nécessaire.

Animation : **Nicolas Gazon** et **Mathilde Kervyn**, référents en écologie intégrale du diocèse de Liège

A5. *Vie intérieure et engagement : une boussole dans la tempête*. Le personnalisme aurait-il encore des réponses pour repenser le vivre-ensemble actuel? C'est le pari que fait Poursuivre, un mouvement d'éducation mutuelle, de recherche et de réflexion.

Animation : **Thierry Vuylsteke**, ancien conseiller général aux affaires étrangères, et le mouvement Poursuivre

A6. *La spiritualité écoféministe*. (Re)découvrir la dimension féminine du Tout Autre et explorer la dimension spirituelle de l'écoféminisme.

Animation : **Charlotte Luycckx**, écophilosophe et chargée de cours invitée à l'UCLouvain

A7. *Sur le chemin de la vie spirituelle, le chant*. Le chant est une expérience intime du souffle qui nous habite. A partir de chants chrétiens, goûter comment la musique et les mots nous ouvrent à Dieu. Animation : **Grazia Previdi**, pianiste, compositrice et membre du groupe GPS Trio

A8. *L'écologie intégrale, chemin de « conversion » spirituelle ?* Si les racines de la catastrophe écologique étaient spirituelles ? Autour de la série vidéo « *Des Arbres qui marchent* », cercle de partage sur le chemin écospirituel individuel et collectif que réclame l'urgence.

Animation : **Pierre-Paul Renders**, réalisateur

A9. *Le rôle prophétique de l'art dans la foi chrétienne*. A partir de l'icône, prendre conscience du pouvoir de l'image dans l'annonce et le soutien de la foi chrétienne, à l'aide de clés de lecture puis d'échanges. L'apprentissage d'un art comme moyen pour nourrir sa vie spirituelle.

Animation : **Jacques Bihin**, photographe

A10. *La conversation spirituelle*. Se mettre ensemble à l'écoute de l'Esprit. Expérimenter la conversation dans l'Esprit comme un chemin spirituel au service de la vie des groupes et communautés.

Animation : **Michel Bacq**, jésuite, et **Françoise Schuermans**, soeur de Sainte-Marie de Namur, membres d'ESDAC.

A11. *Spiritualité du pèlerin*.

Animation : **Gaby Pinckers** du Pèlerinage de Lourdes et et **Pascal Duchêne** des Amis de Saint-Jacques de Compostelle

A12. *L'importance de la religion et de la spiritualité dans le milieu carcéral*. L'importance de la religion et de la spiritualité dans le milieu carcéral.

Animation : **Jean-Louis Defer**, **Abdelhafid Belkadi** et **Jean-Willy Mbonzamba Bile Botutu**, aumôniers catholique, musulman et protestant

**Deuxième série d'ateliers 2 (de 15h45 à 17h15)**

B1. *Mariés...? Et Dieu dans tout ça ?* Les outils des Equipes Notre-Dame pour booster la spiritualité du couple.

Animation : **Bruno et Bénédicte Withoek**

B2. *L'importance de la religion et de la spiritualité dans le milieu carcéral*. Réflexions inspirantes et partage d'expériences.

Animation : **Jean-Louis Defer**, **Abdelhafid Belkadi** et **Jean-Willy Mbonzamba Bile Botutu**, aumôniers catholique, musulman et protestant

B3. *Le corps, ami de la vie spirituelle*. Le corps n'est pas tombeau de l'âme, mais temple de l'Esprit. En faire l'expérience par différentes pratiques : do-in, relaxation, méditation, travail du souffle ...

Animation : **Barbara Verhelst**, moniale orthodoxe

B4. *La transformation de notre perception de la crise écologique par l'image*. Par une conférence multimédia, se servir de l'image et des médias pour transformer notre perception des limites de notre environnement. Faire un lien entre la conversion écologique et chrétienne.

Animation : **Jacques Bihin**, photographe

B5. *Le silence dans la vie spirituelle*. A partir de la tradition monastique chrétienne mais aussi bouddhiste, découvrir le silence comme un axe central de toute vie spirituelle.

Animation : **Gaëtane Seulen**, moniale bénédictine, membre du "Dialogue Interreligieux Monastique"

B6. *Fresque collective*. Communiquer et collaborer à travers la création d'une image collective qui donne à voir une vision d'espoir pour demain. Aucun prérequis nécessaire.

Animation : **Nicolas Gazon** et **Mathilde Kervyn**, référents en écologie intégrale du diocèse de Liège

B7. *L'écologie intégrale, chemin de « conversion » spirituelle ?* Si les racines de la catastrophe écologique étaient spirituelles ? Autour de la série vidéo « *Des Arbres qui marchent* », cercle de partage sur le chemin éco spirituel individuel et collectif que réclame l'urgence.

Animation : **Pierre-Paul Renders**, réalisateur

---

**Une conjonction de talents  
pour un spectacle pluriel !**

Samedi 3 février 2024  
À 20h15  
Au Palais des Congrès  
à Liège

# Dans la nuit étoilée

Raphaël Dachelet  
Conteur

Alix Colin  
Harpiste

Damien Brassart  
Saxophoniste

Arif Erkovan  
Neyzen

Alperen Dikicii  
Derviche tourneur



Samedi 3 février, à 20h15... En apothéose du forum, **Raphaël Dachelet** (conteur), **Alix Colin** (harpiste), **Damien Brassart** (saxophoniste), **Alperen Dikici** (derviche tourneur) et, le dernier arrivé dans la troupe, **Arif Erkovan** (joueur de flûte ney) mêleront leurs mots, leurs notes et leurs danses pour partager leur vision de la spiritualité.

Le prix d'entrée est libre.



**Arif Erkovan a rejoint le 'quatuor' en cours de route. Il étudie la philosophie et accompagne régulièrement à la flûte ney les danses Sema (ou soufies) de Alperen Dikici. Comme les autres artistes, il s'est plié à l'exercice du questionnaire sur la thématique du forum. Voici un extrait de ses réponses.**

### Voyez-vous un lien entre la spiritualité et l'art ?

*Oui, bien sûr. L'art est le moyen le plus élevé et le plus délicat d'exprimer d'une manière significative nos interrogations intérieures, nos conflits, nos tentatives de vivre intégralement. Ce processus de recherche de réponses à nos questions existentielles est facilité par la musique.*

*En outre, la musique est un type de langage qui est compris par tous les peuples du monde. Ainsi, lorsque je joue de la musique et que des personnes l'écoutent, je constate que nous nous posons tous les mêmes questions. La musique est donc aussi un moyen pour moi de me rapprocher des gens.*

### La spiritualité joue-t-elle un rôle dans votre vie quotidienne ou professionnelle ? Et de quelle manière ?

*Ce n'est pas seulement quand nous nous sentons mal que l'on doit chercher à comprendre et donner du sens. Cela peut se faire à tout moment dans notre vie quotidienne. En ce qui me concerne, je vis intensément la relation spirituelle lors de mes prestations artistiques. Je joue régulièrement à l'occasion de représentations seema ou musicales dans les églises.*

Présentation des cinq artistes

---



2 & 3  
février  
2024

Quelles spiritualités pour demain ?

SENS ET ENGAGEMENT



Palais des Congrès de Liège

[www.rivesperance.be](http://www.rivesperance.be)



RivEspérance asbl  
Rue Maurice Liétart, 31 bte 5  
B-1150 Bruxelles  
[info@rivesperance.be](mailto:info@rivesperance.be)  
[www.rivesperance.be](http://www.rivesperance.be)



Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}

RivEspérance asbl  
Rue Maurice Liétart, 31 bte 5  
B-1150 Bruxelles  
<https://rivesperance.be>

[Se désinscrire](#)



© 2023 CreativeOne